



**Bárbara Anderson**  
*“Trumka, la mano detrás de la cargada laboral en el T-MEC” - P. 26*



**Alfredo Campos**  
*“Una semana de eso que algunos llaman coincidencias” - P. 2*



**Susana Moscatel**  
*“Triunfa el talento de Mauricio Martínez en Nueva York” - P. 31*

**Comercio.** El anuncio sobre el acuerdo trilateral modifica el estatus de incertidumbre y se asegura una perspectiva más positiva, de certeza para las inversiones, afirma el jefe de la Oficina de la Presidencia

# T-MEC cambiará el chip a las calificadoras: Romo

ROBERTO VALADEZ, CDMX

El acuerdo de cambios al nuevo tratado trilateral de libre comercio entre Estados Unidos, Canadá y México fue inesperado y cambiará por completo la vi-

sión de calificadoras y analistas con perspectivas más positivas, aseguró Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia.

Sin dar mayores detalles, el funcionario comentó que en los dos

últimos días se ha recibido confirmación de varias inversiones en diferentes sectores porque el tratado, aprobado ya en el pleno del Senado, da mucha certeza al país hacia el exterior. PAG.6Y7

**Pronósticos de PIB**  
Cepal prevé crecimiento cero y acaso 1.3% en 2020

SILVIA RODRÍGUEZ - PAG. 25

**Reporte del BID**  
Crecieron exportaciones pese a contracción en AL

SILVIA RODRÍGUEZ - PAG. 24

## Tratado de libre comercio

# Romo: T-MEC cambiará chip a calificadoras

**Panorama positivo.** La aprobación revierte la incertidumbre y atraerá más inversiones, dice el jefe de la Oficina de Presidencia

ROBERTO VALADEZ, ANGÉLICA MERCADO Y SILVIA ARELLANO  
CIUDAD DE MÉXICO

El jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, aseguró que la nueva firma del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) ha empezado a generar mucha certeza en el país, al grado de que calificadoras y analistas modificarán sus estimaciones de crecimiento a rangos más positivos.

“El anuncio del martes fue inesperado, cambia totalmente la incertidumbre que era no haber firmado un tratado; con esto es seguro que en los próximos meses analistas y calificadoras van a empezar a poner una perspectiva como la vemos nosotros, muchos más positiva”, indicó.

Al término del anuncio de financiamientos del Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), el funcionario comentó que en los dos últimos días han recibido confirmación de varias inversiones en el país en diferentes sectores, “porque este T-MEC nos dio mucha certeza”.

Destacó que siempre se estuvo en contacto con los empresarios para las negociaciones del tratado, por lo que la mayoría “está contenta”. Dijo no estar de acuerdo con Gustavo de Hoyos, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), quien acusó que el gobierno no los consultó. Romo aclaró que en todo momento se informó a las empresas cómo iba el T-MEC, tanto que la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero) fue de las primeras en emitir un comunicado al respecto.

## Agregado, “innecesario”

El subsecretario para América del Norte y negociador en el T-MEC, Jesús Seade, informó que aún no se autoriza la licencia a la embajada de Estados Unidos para que cuente con un agregado laboral y

## Y ADEMÁS



## El pacto acrecienta confianza: PVEM

La ratificación del T-MEC acrecienta la confianza en nuestro país como una tierra fértil para las inversiones, aseguró el coordinador del Partido Verde en el Senado, Manuel Velasco, quien también resaltó el liderazgo del Presidente para lograr el acuerdo. “Hoy México tiene liderazgo en la región con este pacto, lo que lo convierte en un destino confiable para la inversión”, dijo.

## Critican cabildeo a favor de Napo

El Sindicato Nacional Minero Metalúrgico FRENTE calificó de “deplorable cabildeo de United Steelworkers” a favor del senador Napoleón Gómez Urrutia. Advirtió que existe una “clara injerencia de una organización extranjera que exige al gobierno de México cambiar su legislación laboral” y recordó que Steelworkers “acogió al senador cuando huyó a Canadá”.

que “no lo ve totalmente necesario”, pero se consultará su función con Christopher Landau.

En su segunda visita al Senado para explicar las modificaciones al acuerdo, insistió en que, como lo dijo el miércoles pasado a las comisiones dictaminadoras, existe un anuncio de la embajada solicitando esa figura.

“Primero, en el tratado no hay nada que se le parezca, nada, no hay ninguna base. Bueno, si se discutió indirectamente, no agregados, los inspectores, eso quedó fuera totalmente y legítimamente quedó fuera y ustedes lo ven en los textos, no hay nada”, refirió.

El funcionario de Relaciones Exteriores explicó que el gobierno federal apenas conoció de esa intención, que busca monitorear la implementación de la adenda.

“Es algo que apenas nos enteramos; no sé si fue culpa nuestra no leerlo, no sé cuándo salió... Es algo que nunca ha sido consultado con nosotros, pero mis colegas encontraron que hay un anuncio ofreciendo empleo: ‘se solicitan los servicios de alguien que trabaje como agregado laboral’”, indicó.

Seade señaló que, si habrá un agregado laboral como los que operan ya en materia científica, de seguridad u otros, “yo me puedo imaginar funciones legítimas, ver si pudiera hacer enlace con la Secretaría del Trabajo para apoyar con la reforma bastante grande, significativa, profunda, que estamos embarcando”.

Reiteró que México no ha solicitado ese apoyo y “no lo veo totalmente necesario”, y si su función es supervisar la evolución y el respeto de los derechos laborales en las plantas, “es algo que no podemos aceptar”.

Puntualizó que para que se dé ese tipo de nombramiento tiene que haber un acuerdo, por lo que buscarán al embajador, pero que “no es algo que tenga ni la más remota base en el acuerdo”.



Alfonso Romo (derecha) aseguró que siempre se consultó a la IP sobre las negociaciones del tratado. ARIANA PÉREZ

## REACCIONES

“En México ya cumplimos. Ahora corresponde hacer lo propio a EU y Canadá. Es una buena noticia.

**Andrés M. López Obrador**  
Presidente de México



“México completó la ratificación con una muy buena votación de 107-1. Ahora es turno de EU y Canadá”.

**Jesús Seade**  
Subsecretario para Norteamérica



El subsecretario hizo notar que con la firma del protocolo de enmiendas al T-MEC aumentó la confianza y se fortaleció el peso en los últimos días, además de que hay que esperar qué dicen las calificadoras.

“¿Que si no hubiera T-MEC habría recesión? Pues yo no sé, hay tantas cosas que determinan, ustedes saben mejor que yo, están cerca de los empresarios; hay tantas cosas que determinan

la inversión y demás, pero sin duda este es importante, este es un factor importante que va a ayudar”, expresó.

Seade subrayó que “en general sí es importante tener este tratado, pero tampoco diría que de esto depende la crisis nacional” y si puede frenar un proceso de recesión. Insistió en que México no cedió soberanía y presumió la mejora de los índices económicos con la firma de esta semana. —